Наречие. Разряды наречий. Степени сравнения
Значение и образование наречий
Наречием называется часть речи, которая указывает на признак действия или различные обстоятельства, при которых оно протекает.
Наречие обычно относится к глаголу и показывает, как, где, когда, с какой целью, по какой причине происходит действие. Например:
1. Он смотрит весело. 2. Мы живем по-новому. 3. Работай всегда аккуратно. 4. Сегодня артисты выступают здесь, а завтра уезжают в колхоз.
Наречие может относиться также к прилагательному и к другому наречию и указывать на их признаки: Всегда приветлив. Всюду известный. Очень старательный. Очень хорошо учится.
Наречие не изменяется (не склоняется и не спрягается). В предложении наречие является обстоятельством.
	Запомните! Особую группу наречий составляют слова, которые не называют признак, а лишь указывают на него. Это местоименные наречия. Они делятся на следующие группы: указательные – здесь, там, тут, туда, тогда и др.; неопределенные – где-то, куда-то, где-нибудь, кое-где и др.; вопросительные – где, куда, когда, зачем и др.; отрицательные – нигде, никуда, негде и др.



	Примечание. К наречиям также относят:
1) некоторые слова, которые бывают всегда сказуемым безличного предложения: надо, необходимо, нельзя, жаль и др.;
2) некоторые слова, которые не являются членами предложения: конечно, пожалуйста, по-видимому, впрочем и др.; во-первых, во-вторых, в-третьих и т. д.



	Обратите внимание! Наречия образуются от различных частей речи.
Почти от каждого прилагательного можно образовать наречие.
От качественных прилагательных образуются наречия на -о,
- е: частый – чисто, старательный – старательно, певучий – певуче, искренний – искренне.
От относительных прилагательных наречия образуются, главным образом, при помощи приставки по- и окончания
Д. п. ед. ч. м. р., а от прилагательных на -ский – при помощи окончания -и: осенний – по-осеннему, военный – по-военному; дружеский – по-дружески.
От косвенных падежей существительных без предлога или с предлогом образованы такие наречия, как утром, днем, капельку, дома, вперед, издали, сверху.
От притяжательных местоимений наречия также образуются при помощи приставки по-: по-моему, по-твоему, по-нашему.
От порядковых числительных наречия образуются при помощи приставки в-, во-: во-первых, во-вторых, в-третьих и т. п.


Тренировочные упражнения
Упражнение 1. Прочитайте текст. Ответьте на вопросы, данные ниже.
Идет урок английского языка. Все студенты сидят спокойно. Они внимательно слушают преподавателя. Он объясняет новое правило четко и ясно. Все легко понимают его. Затем мы начинаем читать новый текст. Мой товарищ читает текст быстро и громко. Я читаю медленно и тихо. Преподаватель записывает на доске новые слова и переводит их. Он пишет красиво. Мы тоже стараемся писать правильно и аккуратно.
1.  Как сидят студенты?
2.  Как они слушают преподавателя?
3.  Как объясняет преподаватель?
4.  Как понимают студенты преподавателя?
5.  Как читает ваш товарищ?
6.  Как учитель пишет на доске?
7.  Как студенты стараются писать?
Разряды наречий
	Разряд
	Вопрос
	Примеры

	Наречия образа действия
	Как? Каким образом?
	хорошо, быстро, по-ученому, геройски, набело, верхом, еле-еле, так, вдруг, никак

	Наречия времени
	Когда?
	сегодня, вчера, утром, зимой, накануне, сейчас, никогда, некогда

	Наречия места
	Где? Куда? Откуда?
	здесь, там, вблизи, везде, дома, сюда, оттуда, направо, нигде, никуда

	Наречия меры и степени
	Сколько? Насколько?
	много, дважды, впятеро, очень, весьма, совсем

	Наречия причины
	Почему? Отчего?
	сгоряча, сослепу

	Наречия цели
	С какой целью? Для чего?
	назло, нарочно, незачем


Наиболее употребительные наречия времени
Утром, днем, вечером, ночью, вчера, позавчера, сегодня, завтра, однажды, давно, недавно, раньше, прежде, теперь, сейчас, тотчас, рано, поздно, скоро, вскоре, вовремя, всегда, иногда, когда, послезавтра, зимой, весной, летом, осенью, сразу, сначала, сперва, снова, потом, после, никогда, тогда, когда-то, постоянно, обычно, наконец, накануне.
Наиболее употребительные наречия места
Где? – тут, здесь, там, нигде, негде, где-то, где-нибудь, где-либо, кое-где, везде, всюду, дома, слева, налево, справа, направо, впереди, позади, сзади, наверху, сверху, внизу, внутри, вдали.
Куда? – туда, сюда, никуда, некуда, куда-то, куда-нибудь, куда-либо, кое-куда, домой, налево, влево, направо, вперед, назад, вверх, вниз, внутрь, наружу, далеко, вдаль.
Откуда? – отсюда, оттуда, ниоткуда, неоткуда, откуда-то, откуда-нибудь, отовсюду, слева, справа, сзади, сверху, снизу, изнутри, снаружи, издалека, издали.
Наиболее употребительные наречия меры и степени
Много, немного, намного, мало, достаточно, довольно, почти, очень, чуть-чуть, слегка, совершенно, слишком, чрезвычайно, чересчур, вдвое, втрое, вчетверо, дважды, трижды.
Наиболее употребительные наречия образа действия
Впустую, вплотную, вслепую, врассыпную, вручную, зачастую, напрямую;
накрепко, настрого, начисто, запросто, заново, замертво;
добела, дочиста, докрасна, досыта, снова, слегка;
бегом, босиком, верхом, шагом, кругом, пешком, прямиком;
наотрез, наголову, навстречу, наудачу.
Тренировочные упражнения
Упражнение 1. Ответьте на вопросы, употребляя в роли обстоятельств наречия образа действия.
1. Как студент отвечал на вопросы?
2. Как вы читаете стихи?
3. Как бабушка рассказывает внукам сказки?
4. Как они слушают музыку?
5. Как мы научились играть в хоккей?
6. Как танцует эта танцовщица?
Упражнение 2. Дополните предложения, используя данные прилагательные и наречия.
Он читает... рассказ. Он рассказывает очень... . На уроке было... . Вчера на улице было ... . Сегодня... погода. Он... посмотрел на него. Этот художник рисует... . В центре города построили... здание. Летом в горах очень... . Соловьи поют звонко и... . Мой дед часто рассказывает... истории. Вчера на обед был... суп. Моя мать готовит очень... . У нас в доме... . Вчера был... день. Хозяйка... встретила гостей.
Прилагательные и наречия: интересный, интересно, холодный, холодно, красивый, красиво, веселый, весело, вкусный, вкусно, теплый, тепло.
Степени сравнения
Наречия на -о, -е, образованные от качественных прилагательных, имеют степени сравнения: сравнительную (простую и составную) и превосходную (составную). 
Простая сравнительная степень наречий образуется при помощи суффиксов: -ее, (-ей), - е, - ше. Например: быстро – быстрее, быстрей; сухо – суше (х/ш); далеко – дальше.
Составная сравнительная степень наречий образуется прибавлением к исходной форме слов более, менее. Например: более интересно, менее глубоко. 
Составная превосходная степень наречий образуется прибавлением к исходной форме слов наиболее, наименее или к форме простой сравнительной степени слов всего (всех). Например: наиболее полно, раньше всех.
	Обратите внимание! Следует различать наречия на -о и краткие прилагательные среднего рода, формы степеней сравнения наречия и прилагательного. Наречие в сравнительной степени, как и всякое наречие, относится к глаголу. Прилагательное же в сравнительной степени относится к существительному и является сказуемым или определением. Например: Нажми сильнее (наречие). Брат сильнее (прил.) сестры.


Тренировочные упражнения
Упражнение 1. Прочитайте диалог. Выпишите наречия в форме сравнительной степени.
Мама: Дети, сегодня пораньше займемся уборкой.
Андрей: А когда же мы пойдем к бабушке?
Мама: С утра уберем квартиру, а позже пойдем к бабушке.
Надя: А что делать мне?
Мама: Чтобы быстрее справиться, мы поделим работу. Ты вытрешь пыль, ты делаешь это аккуратнее Андрея. Он хорошо моет полы и быстрее тебя.
Андрей: Правильно. Чем дружнее мы будем работать, тем быстрее все сделаем.
Упражнение 2. Составьте диалог на тему “Помощь старшим”, используя наречия: редко – реже, часто – чаще, внимательно – внимательнее, бережно – бережнее, охотно – охотнее.

